

Jonás: Vivir como poeta

★ Todo va quedando en el camino, incluso el propio nombre.

Por Ricardo Gelcic

Los poetas son estúpidos porque hablan de cosas que creyeron a vivir, entre el pas y el vaso, el fango del lugar, una muchacha dormida.

... lo que permanece:

la fundación las poetas".

Sustituye Hildebrandt. Y lo que permanece es la propia presencia de una condición inevitable. Ilustrado como un pájaro, el poeta trae a esta condición caras del cielo que muchas veces olvidaron de sufrir.

Jonás ha vibrado el cielo y no se ha comprendido con la consistencia de su retorcido aliento. Ha creído ver también otros signos, más fuertes que pájaros y flores. Luego se ha asignado asimismo un rol existencial: faraón de los celestes, que no existen, mensajero de sufrir, acto reñidor, que existimos. La estupidez es desproporcionada y parece rota por un terrible rugido. Poeta, obligación agrada y denunciada. Remontar la fúnebre, tirar ganchos de escalamiento a las encapadas cunetas del origen.

Pero la apelación a los celestes, al mundo sagrado, permanece a la filología del poeta, no a su cauto, y como todo idealismo, es tímido, a su manera, un recurso de prevaricamiento. La excedencia de los destinatarios confiere al mensajero un destino especial por sobre la muerte, un tanto suerte, de los destinatarios. Pertenezciendo a estos cielos, sabemos que lo importante es la curia escrita en el cielo por el mensajero mítico, aunque no venga con francesas de la luna.

Atravesado este, Jonás ingresa en nuestro espacio, liberado de alas y de plumes. Jonás radica en la persona de Jaime Gómez Rojas, nacido en 1940, entre sombras.

Cuando convive con Jonás para redactar esta nota, Jaime Gómez sacaballa de perder su empleo en la Biblioteca del Congreso. Este aviso ha sido una constante en la vida de Jaime Gómez, implacablemente perseguido por Jonás. Jaime Gómez ha llegado al límite de su paciencia y adquiriendo una condisciplina irrealizable no dudó ni pestañear el soporte de su corporeidad tan sólo a Jonás, el monasterio, a Jonás, que no transige. Negarse a vivir lo que no admite, lo que no se maneje como propio, pagando, por supuesto, el ala precio. Sabe tratar de embocar a nadie.

Dentro de este tipo respondes a una suerte de fatalidad irreconciliable y cuando te lojas, se desvanece con facilidad que ya habías visto anticipadas:

"Yo me deshice del cielo.

¿A qué importa?

No quería consumir, al narrar mi historia.

Sélo digo que me deshice del cielo".

(Jonás, Crónica del náufragos que crece, 1971)

En esa historia no narrada Jaime Gómez se ha ido deslizando de numerosas circunstancias bullangueras hasta llegar el último lazo de su propia identidad civil y quedarse como únicos nombre con el seudónimo de Jonás.

Escrubando en el suelo encontramos restos de la piel resurta de otros años. Algunos trabajos: vendajes de fideos Lucchetti, Su verdad de entonces, "Mejor que Carpí", "Pero puede ser eso una verdad para un loco de carne y hueso". Esboza fascinación en el Banco de Chile, el City Bank y Comisión Molina. En otra línea, buceando deliberadamente y como octavo de lo anterior: buzo-marcador en El Tatio y pescador en Iquique. Pero no todo el ejercicio es igualmente bien entendido y luego se advierten algunas desviaciones, algunas erradicadas premonitorias.

Licenciado en Filosofía con menudez en Literatura General en la Universidad de Chile, profesor de castellano y filosofía en Escuelas Fiscales, de técnica de redacción en la escuela de periodismo de la "U", de literatura en la misma universidad y de historia del arte en INCA-CREA, miembro de talleres literarios en la Sociedad de Escritores, seis libros publicados —dos de ellos premiados—, 7 en réplica personal. A principios del siglo, Francisco Echeverría escribió todo un volumen para

relacionadas con el destino del hombre presoza: un arrastramiento conceptual difícil. No podría responder en una frase. Es la pretensión de su hombre consciente que habla, se comunica y pretende estar en armonía con la naturaleza, los demás hombres y su propio ser. Así lo hace, poeta en lenguaje y, como tal una forma de comunicación. La verdadera poesía es verdadera comunicación. Se pretende ser un hombre erguido, de pie sobre el planeta, con derecho a la plenaria. Un hombre

comprende como a la ingeniería. No tiene excesos. Quieren excesos. La poesía no puedes hacer buena poesía. En la poesía hay un retorno al lenguaje principal del hombre. Por eso es útil. Filosóficamente está ligada a los acontecimientos mayores y a los de mayor significación. Permite rescatar vivencias frías. Hombres andando en el momento de suer. Don Quijote sigue andando a dulcinea.

—No habrá contradicciones entonces, entre la poesía como conocimiento personal y la poesía como realidad social?

—Ninguna. Ambas se encuentran en la búsqueda de una eternidad. Cosa que también se halla en la filosofía y la religión.

—Céntrese explicaría la frecuencia contradictoria entre poeta y sociedad?

—Habrá que diferenciar entre poetas y malos poetas. Un buen poeta llega a no tener contradicción con la sociedad. Hay malos poetas malos que aspiran a algo que no han logrado y que no les pertenece.

Esa respuesta no nos satisface y la lleva ver. Desnudando en el consumo y la contaminación que los poetas dicen o escriben por Francis de la ciudad perfecta "porque los poetas nacen muertos". Otra verdad, los poetas no fueron excluidos porque nacieron muertos, sino porque sus amargas verdades chocan con las trabajadas mentiras sobre las que se fundan los poderes y de los que el poesía plástico es su artificio y vocación. Por eso los poetas entran su rato en los muros exteriores de la ciudad.

—dónde no — se encoge a este regalo, puesto que es poeta verdadero. Trespones tu custodia de la ciudad le abren las puertas, sin celebrar primera purificación rito de adaptación.

Ahora Jonás está preocupado, no por la evanescencia de Jaime Gómez, sino por la difusión de "Signos", su primer libro.

—Representa un paso en mi evolución. He logrado saltar de la problemática subjetiva en la que el poeta suele entramparse mucho tiempo. Ahora he salido fuera. En cierto modo, "es mi primer libro".

Editado por la Unión de Escritores Jóvenes, "Signos" vera la luz a fines de enero.

Retrato del poeta



Jonás: "Escribo para los que no están muertos".

atayar estos viejos libreses de la memoria nacional que arrancaron a la juventud del trabajo sano y productivo. Y en este agua y arena Jaime Gómez se expresa en alimentar a Jonás, poeta así autodisciplinado que temporalmente entró al Productor Nacional Busto, (oyente), Francisco Echeverría habría hecho.

— ¿Qué es la poesía para usted como experiencia personal?

—Como todos los fenómenos profundos

bien usará la poesía con sentido contrapunto. Yo no nací la poesía es amor e intuición de sufrir.

— ¿Qué relación tiene la poesía en su vida?

— La poesía está ligada al testimonio de su honesto. En la poesía está la respuesta. La poesía es totalmente social porque está ligada al destino del hombre, al sentimiento del hombre, a lo que significa ser. Aparentemente, la poesía no es útil a los intereses materiales. No se la

puede no dejar atravesar el silencio y no puede callar como los árabes quejidos. Necesita y él lo sabe del espíritu y la sustancia que media las horas y las noches a muchas voces que dijeron lo mismo, que hablaron siempre, por lo que al alba más alta del cielo y quedarse más tiempo del tiempo en las religiones y sus dioses.

dulce, como una queja, que ha de llamar siempre por su poeta,

y por eso habla cuando viene la noche y está solo y escrito y uno temblé la mano por temblar en mitad de las sombras, otra mano, otra voz, que dirá lo que siempre dirá...

y con el hombre y su mujer, a cantes bemo derramando, todas las voces, y juguetes al hombre que veía, a cruzar la ciudad sin miedo.

Jonás.

Jonás: vivir como poeta [artículo] Ricardo Gelcic.

AUTORÍA

Gelcic, Ricardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jonás: vivir como poeta [artículo] Ricardo Gelcic. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)